
Questions et réponses ‐ Séance d'information et d'échanges du 3 avril 2023
Chantiers dans le secteur Sainte‐Foy

Numéro Question Nom du demandeur Réponse Heure de la question Heure de la réponse
1 Bonjour,

Pour quand sont dûs les travaux du prolongement de la rue Mendel, début et fin des travaux?

Merci

Louis Laramée Les dates de ces travaux se préciseront lorsque le Partenaire privé responsable de la conception et de la 
construction des infrastructures, et donc de la Montée Mendel, sera choisie. Sa sélection est privée en cours 
d'été 2023.

04/03/2023 19:03:58 04/03/2023 19:10:09

2 A‐t‐il des pourparlers pour la fusion des deux transports en commun? Donald Bissonnette Nos 2 sociétés de transport collaborent  déjà ensemble à plusieurs niveaux : notamment avec le titre 
métropolitain déjà existant pour nos usagers des 2 rives, via nos applications technologiques (Nomade), et 
comme vous pourrez le constater ce soir, une connexion des autobus de la STLévis est prévue avec 
l’insertion du tramway au pôle d’échange ste‐foy pour une plus grande fluidité. Pour le moment, nous ne 
parlons donc pas de fusion mais plutôt d’optimisation de ce qui se fait déjà pour le bénéfice de nos usagers.

04/03/2023 19:05:37 04/03/2023 19:15:42

3 Pourquoi les trous d'hommes de la route de l'église ne sont pas alignés avec le pavage. C'est neuf 
mais c'est aussi cahotant qu'une vieille rue pleine de nids de poule ! Au ministère des transports, ils 
sont capables d'aligner ces trous d'hommes à l'aide de trois petits crics !

Yves Pelletier Nous avons noté votre commentaire. Merci. 04/03/2023 19:14:54 04/03/2023 19:17:07

4 Est‐ce que le Powerpoint sera disponible après la rencontre ? Hugo Gagné‐Croteau Oui absolument! Il sera disponible dès demain ici : https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation‐
citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=505.

04/03/2023 19:16:21 04/03/2023 19:17:50

5 Est ce que TOUTES les autobus de Lévis vont s arreter au pôle d échange de St‐FOY? Donald Bissonnette Oui. Tous les autobus de Lévis vont s'arrêter au pôle d'échange de St‐Foy puisque ce sera leur terminus. 04/03/2023 19:17:36 04/03/2023 19:27:21

6 Qu'arrive‐t‐il en hiver pour aller à la gare à pied? Ginette Paquin Il est prévu d'effectuer le déneigement du passage vers la gare. 04/03/2023 19:24:51 04/03/2023 19:30:08
7 Il y a actuellement 2 voies sur Lavigerie. Ginette Paquin Actuellement, Mme Jean explique qu'il aura 4 voies à terme sur Lavigerie. 04/03/2023 19:27:04 04/03/2023 19:29:15
8 Est‐ce que la conception des aménagements mettant en valeur la porte d'entrée sud de la Capitale 

Nationale sera  assurée à l'interne au MTQ ou confiée à des équipes de professionnels ?
Guillaume Drouin Des contrats sont octroyés à des mandataires externes pour la conception des aménagements, mais le tout 

est fait en collaboration avec nos aménagistes à l’interne.
04/03/2023 19:28:40 04/03/2023 19:40:13

9 Avez‐vous pensé connecter le nouveau lien cyclable de l'avenue des Hôtels à un autre lien cyclable 
pour une question de fluidité et de sécurité? Par exemple, le lien cyclable pourrait‐il continuer 
jusqu'à l'avenue Lavigerie et traverser boulevard Laurier pour se connecter à la piste cyclable 
Hochelaga?

Si ce n'est pas le plan, où le flux de cyclistes amené par le nouveau lien cyclable devra‐t‐il circuler? 
Sur le trottoir et sur l'Avenue des hôtels et Lavigerie jusqu'à une autre piste cyclable?

Il m'apparait qu'il manque environ 100 mètres de piste cyclable au plan pour compléter le réseau 
cyclable et permettre aux cyclistes de bien circuler dans le secteur.

Marc Lindsay Le lien cyclable de l’avenue des Hôtels est connecté au nord avec les bandes cyclables du chemin Saint‐Louis 
et au sud, à la piste cyclable longeant la voie ferrée et la rue de l’Anse. Il est prévu de poursuivre le lien 
cyclable de la route de l’Église au sud du boulevard Hochelaga jusqu’à la piste cyclable de la rue de l’Anse. 
Les usagers empruntant les pistes cyclables sur l’avenue des Hôtels pourront poursuivre leurs parcours via 
les bandes cyclables du chemin Saint‐Louis, comme actuellement. 

04/03/2023 19:28:54

10 Il y a déjà des arbres et des arbustes sur Lavigerie et nous voulons les conserver. Ginette Paquin Merci pour votre commentaire. Nous parlerons du sujet de la foresterie urbaine dans quelques minutes. 04/03/2023 19:29:13 04/03/2023 19:29:58

11 les automobilistes qui arrivent des pont pourront‐ils continuer de prendre Hochelaga directement 
par Henri‐IV au lieu de passer par Laurier/Lavigerie?

Sandra Bisson Oui. 04/03/2023 19:31:12 04/03/2023 19:48:20

12 Est‐ce qu'il y aura encore des virages à gauche autorisés sur Laurier entre Lavigerie et Robert‐
Bourassa?

J.‐M. Poulin  résolue en direct 04/03/2023 19:31:35 04/03/2023 20:10:04

13 est ce qu'il y a d'autres endroits comme exemples ailleurs dans le monde  qui ont fait une 
plateforme tramway vert avec des arbres et végétaux etc.

Alex Dauphinais résolue en direct 04/03/2023 19:33:47 04/03/2023 19:34:43

14 est ce qu'il y a d'autres endroits comme exemples ailleurs dans le monde  qui ont fait une 
plateforme tramway vert avec des arbres et végétaux etc.

Alex Dauphinais Les villes de Strasbourg et Le Havre présentent notamment des plateformes végétalisées. Pour en 
apprendre davantage sur le corridor vert du tramway de Québec, c'est par ici : 
https://tramwaydequebec.info/actualites/2022‐03‐31‐plateforme‐vegetale.aspx.

04/03/2023 19:33:47 04/03/2023 19:39:33

15 Bonjour, je n'ai pas compris l'aménagement sur l'avenue des Hôtels. Dans la coupe A, les autobus 
sont au centre et il y a des pistes cyclables alors que dans la coupe B, les autobus sont sur un côté 
(ne sont plus au centre) et il n'y a pas de pistes cyclables. Pouvez‐vous expliquer comment passer de 
"A" à "B" et s'il y aura des pistes cyclables tout le long de l'avenue des Hôtels? Merci.

Louis Alexandre résolue en direct 04/03/2023 19:33:57 04/03/2023 19:37:14

16 Bonjour, je n'ai pas compris l'aménagement sur l'avenue des Hôtels. Dans la coupe A, les autobus 
sont au centre et il y a des pistes cyclables alors que dans la coupe B, les autobus sont sur un côté 
(ne sont plus au centre) et il n'y a pas de pistes cyclables. Pouvez‐vous expliquer comment passer de 
"A" à "B" et s'il y aura des pistes cyclables tout le long de l'avenue des Hôtels? Merci.

Louis Alexandre C'est dans le secteur de la rue Chambalon que le corridor des autobus va passer du centre au côté ouest 
(gauche). Il n'y a pas de piste cyclable au nord du chemin Saint‐Louis, seulement un trottoir.

04/03/2023 19:33:57 04/03/2023 19:42:41

17 Les autobus régulier et express ne passeront plus sur laurier mais sur hachelaga si j'ai bien compris,. Roch Desjardins Sur Laurier circulera déjà le tramway à haute‐fréquence aux heures de pointes. La desserte demeurant 
pourrait en effet être reportée sur d'autres axes comme Hochelaga. Le détail des tracés de parcours est 
encore en analyse, et prendra évidemment compte des besoins de la clientèle.

04/03/2023 19:34:03 04/03/2023 19:41:09

18 Sur l'avenue Lavigerie, quel est le type d'installation prévue pour traverser à pied ou à vélo le 
boulevard Laurier ? Merci bien.

Célia Forget Merci pour votre commentaire. Afin de limiter les impacts sur la mobilité des usagers, le Ministère prévoit 
de maintenir les corridors piétons et cyclistes en tout temps.

04/03/2023 19:34:27 04/03/2023 19:37:49

19 Qu'arrive‐t‐il de nos arbres matures de rue et des arbres et arbustes dans notre parc? Nous ne 
voulons pas de séparation cimentée et plantée dans le centre car nous voulons protéger nos arbres 
matures surtout du côté ouest où il y a 565 logements. Nous avons besoin de nos arbres pour nous 
protéger du bruit et des particules fines car nous sommes entourés d'autoroutes (Henri IV, Laurier, 
Hochelaga et on voudrait garder un modèle plus modeste avec nos arbres matures pour Lavigerie.

Ginette Paquin Afin d'améliorer la mobilité, le projet de tramway, qui est un projet positif pour l'environnement et notre 
qualité de l'air, nécessite malheureusement l'abattage de certains arbres. Dans votre secteur, les travaux 
expliqués actuellement nécessitent des interventions forestières sur l’avenue Lavigerie et le boulevard 
Laurier qui débuteront dès avril. Une quarantaine d’arbres seront protégés et une soixantaine, retirés et 
compensés avec le ratio de 20 pour 1 établi par la Ville dans le cadre du projet du tramway; les quartiers à 
proximité accueilleront près de 600 de ces nouvelles plantations. Pour Lavigerie, nous devrons en retirer 
une cinquantaire mais il nous sera possible d'en planter une centaine. 
 
À terme, il y aura davantage d’arbres en ville dès l’arrivée du tramway; un total de 30 000 arbres 
s’ajouteront à la plantation de 100 000 arbres supplémentaires au cours des prochaines années.

04/03/2023 19:34:32 04/03/2023 19:50:10

20 Est‐ce que la nouvelle localisation de la scupture de Aristide Gagnon au parc Lavigerie a déjà été 
déterminée ? J’espère qu’elle demeurera sur le territoire de l’arrondissement de Sainte‐Foy‐Sillery‐
Cap‐Rouge, dans le même secteur, parce qu’elle fait partie intégrante du patrimoine historique et 
culturel de Sainte‐Foy.
Alain Côté, président de la Société d’histoire de Sainte‐Foy

Alain Côté Merci pour votre question. Après les travaux de réaménagement, il ne restera pas assez d’espace pour 
remettre l’œuvre d’art à son emplacement. L’œuvre sera entreposée et installée ultérieurement dans le 
cadre des travaux du tramway derrière la nouvelle vélo station de la station de tramway Myrand.

04/03/2023 19:34:39 04/03/2023 19:39:11

21 Quelle est votre stratégie pour assurer la sécurité des étudiants qui fréquentent l'école De 
Rochebelle et qui doivent traverser le boulevard Laurier en provenance de la rue de la Vigerie?

Michel Tétrault résolue en direct 04/03/2023 19:34:44 04/03/2023 20:10:13

22 Par rapport au pont d’étagement sur le boulevard Laurier, comment les automobilistes auront accès 
aux édifices et commerces du côté nord‐ouest de Lavigerie?

Alain Côté résolue en direct 04/03/2023 19:36:41 04/03/2023 20:10:11

23 Présentement, Laurier a six voies, est enfermé entre le CHUL et les centres d'achats et est divié par 
un terre‐plein de deux mètres. Où trouvez vous le terrain pour deux voies de  trains, un milieu en 
herbe, deux largeurs de gazon et des rang.es d'arbres (qui par ailleurs prendront des décennies à 
pousser?)

Jacques René Giguère Le terre‐plein sera remplacé par la plateforme du tramway. De chaque côté, on y retrouvera 3 voies de 
circulation, en plus d'aménagement des trottoirs élargis. Pour y arriver, des acquisitions de parcelles de 
terrain sont requises. Voici un rendu fidèle au futur boulevard Laurier :  
https://tramwaydequebec.info/ressources/images/#mod‐16

04/03/2023 19:37:41 04/03/2023 19:42:30
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24 Intersection ch St‐Louis et rue des Hôtels: il y aura des facilités d’évitement du feu circulation ou un 
rond point?

Denis Lafrance Il s'agira d'une intersection avec feux de circulation. La Ville et le MTMD travaillent actuellement sur le 
phasage des feux de circulation afin que cela soit le mieux optimisé possible pour les usagers.

04/03/2023 19:37:43 04/03/2023 20:13:03

25 Intersection de Lavigerie et Laurier‐Hochelaga: virages facilités? Ex, virage en double sans passer par 
les feux? Voies réserves pour virages?

Denis Lafrance résolue en direct 04/03/2023 19:37:56 04/03/2023 20:10:36

26 Synchronisation des feux pour fluidifier les transports? Ex, arriver par le centre‐ville, sur Laurier (rid 
ouest), virage sur Robert Bourassa (N), virage sur Hochelaga (Ouest), virage sur de Lavigerie (S) et 
finalement retour sur Laurier pour prendre les autoroutes, est‐ce que ça va se faire quasi‐sans 
arrêts? Car présentement, c’est une série de feux rouges..

Denis Lafrance résolue en direct 04/03/2023 19:38:06 04/03/2023 20:16:34

27 yavait pas un projet d'immense édifice qui attend d'être lancé coin Lavigerie et Laurier ? Dave Ouellet Nous n’avons pas d’expert avec nous ce soir pour répondre à ce sujet. Nous prenons note de votre question 
afin de pouvoir effectuer un suivi. 

04/03/2023 19:39:55 04/03/2023 20:56:16

28 Lors des travaux, si une intersection n’est plus déservie entièrement, est‐ce que le cycle des feux 
sera adapté? Par exemple, l’an passé, avec les travaux sur de Lavigerie, le cycle des feux n’a pas été 
adapté et la circulation était bloquée pour rien durant le feux vert Vigerie nord.

Denis Lafrance résolue en direct 04/03/2023 19:40:17 04/03/2023 20:48:51

29 Pardonnez‐moi, j'ai eu un problème avec mon ordinateur et je n'ai pas pu voir la réponse à la 
question que j'ai posée il y a quelques minutes : 

Avez‐vous pensé connecter le nouveau lien cyclable de l'avenue des Hôtels à un autre lien cyclable 
pour une question de fluidité et de sécurité? Par exemple, le lien cyclable pourrait‐il continuer 
jusqu'à l'avenue Lavigerie et traverser boulevard Laurier pour se connecter à la piste cyclable 
Hochelaga?

Si ce n'est pas le plan, où le flux de cyclistes amené par le nouveau lien cyclable devra‐t‐il circuler? 
Sur le trottoir et sur l'Avenue des hôtels et Lavigerie jusqu'à une autre piste cyclable?

Il m'apparait qu'il manque environ 100 mètres de piste cyclable au plan pour compléter le réseau 
cyclable et permettre aux cyclistes de bien circuler dans le secteur.

Marc Lindsay Bonjour M. Lindsay,
Vous recevrez une réponse à votre question sous peu puisque vous l'avez acheminé via le système des 
plaintes.

Cordialement.

04/03/2023 19:40:40 04/03/2023 19:43:50

30 Bonsoir, beau projet et beaux investissements en infrastructures ! Félicitations pour les travaux 
préparatoires des 2 années passées: j’habite le secteur Saint‐Yves, et ce fut facile à vivre, bien 
planifié. Une annonce est apparue aujourd’hui p./r. à l’aménagement d’un parc et d’un 
stationnement souterrain près de Hochelaga/de l’Église. Vu les coûts d’aménagements d’un 
stationnement souterrain(+\‐ 40000$/case), pourquoi ne pas aménager seulment un parc et plutôt 
utiliser les stationn existants ?

Pierre‐Luc Landry Merci pour vos bons commentaires. Quant à l'annonce d'aujourd'hui, voici les précisions. Dans le cadre de 
l’aménagement du pôle d’échanges de Sainte‐Foy pour le tramway de Québec, certains terrains accueillant 
actuellement des stationnements en surface nécessitent de relocaliser les cases à proximité afin de 
répondre aux besoins des employeurs et travailleurs.  Plus précisément, la Ville achète les terrains pour les 
revendre à la SQI et conserve la surface. La construction du stationnement souterrain est faite par la SQI et 
par la suite la Ville aménagera un espace vert sous forme de parc.

04/03/2023 19:46:11 04/03/2023 19:53:20

31 Est qu’une augmentation du trafic automobile est envisagée sur l’avenue des hôtels ? Est il prévue 
d’avoir des mesures pour réduire le son pour les résidents du secteur? Merci beaucoup

Chloé Fauchon 1‐ Non.  2‐ Le Ministère a produit une étude préliminaire concernant le bruit. Les résultats préliminaires 
n'identifient aucun changement significatif du climat sonore dans ce secteur. Il y aura également des 
banquettes de plantation avec des arbres qui sont prévus comme aménagement et qui aidera à la sonorité 
du secteur de l'avenue des Hôtel (secteur sud).

04/03/2023 19:47:24 04/03/2023 19:57:50

32 Nous préférons que vous commenciez par l'est sur Lavigerie afin de protéger nos arbres et le parc 
qui sont à l'ouest. Nous aimerions avoir 2 semaines de vacances de travaux pendant l'été pour nous 
reposer. Nous sommes dans les travaux depuis 2021.

Ginette Paquin Nous prenons note de vos commentaires. Merci de votre participation! 04/03/2023 19:48:15 04/03/2023 19:49:28

33 Qu'adviendra‐t‐il des blocs de pierre le long du parking de l'Aquarium et le boulevard ? Ces blocs de 
granite étaient initialement sur le pourtour du terrain du Parlement de Québec et je me demande ce 
qu'il en adviendra?

Nicolas Boulanger La conception est toujours en cours. Une solution de revalorisation sera statuée. 04/03/2023 19:49:03 04/03/2023 20:07:31

34 Bonsoir, est‐ce que le circuit d'autobus de la RTC #25, circulant sur le chemin St‐Louis, devra dévié 
de son trajet habituel ?

Isabelle Tremblay Le tracé sera maintenu aussi longtemps que nous le pouvons, selon l'évolution du chantier. 04/03/2023 19:49:10 04/03/2023 19:57:41

35 Quelles sont les mesures de compensation pour les commerçants des secteurs de Lavigerie et des 
Hôtels ? Car les travaux vont faire fuir la clientèle.

William Wallace En 2023, lors des travaux préparatoires au tramway réalisés par la Ville, le programme en vigueur est le 
Programme de compensation pour les entreprises situées dans des secteurs touchés par des travaux 
d’infrastructures majeurs. Selon les normes en vigueur, le secteur du boulevard Laurier ne remplit pas les 
conditions : https://www.ville.quebec.qc.ca/gens_affaires/financement/autres‐programmes/compensation‐
infrastructure‐
majeurs/#:~:text=Ce%20programme%20d'aide%20financi%C3%A8re,et%20de%20leur%20b%C3%A9n%C3%
A9fice%20brut.

Ce programme est en cours d’évaluation pour la période pendant laquelle débuteront les travaux de 
réalisation du tramway.

04/03/2023 19:49:31 04/03/2023 20:35:33

36 Quels aménagements sont prévus pour permettre la traversée sécuritaire à pied et à vélo du 
boulevard Laurier à la hauteur de Lavigerie et du CHUL?

Pierre Pelletier Merci pour votre question. Afin de limiter les impacts sur la mobilité des usagers, le Ministère prévoit de 
maintenir les corridors piétons et cyclistes en tout temps.

04/03/2023 19:49:56 04/03/2023 19:55:27

37 Ces déviations de drainage risquent t'elles de provoquer des débordements d'égouts sur la rue 
Sasseville étant donné que la jonction se fait à l'intersection avec la rue Sasseville ?

Jean‐Simon Larochelle résolue en direct 04/03/2023 19:50:47 04/03/2023 20:20:32

38 Bonsoir. Dans la « Côte de l’Aquarium » à la sortie du pont de Québec et en montant vers le Chemin 
Saint‐Louis, le nouveau projet montre environ huit voies de toutes de sortes. Actuellement, il n’y a 
que deux voies automobiles. 
Comment ferez‐vous ? Est‐ce que le restaurant Michelango sera exproprié ? Merci.

Jacques Chouinard Des acquisitions sont en cours et seront sans impact sur la fonctionnalité des commerces existants. 
L'emprise actuelle plus large que les voies routières a également été optimisée.

04/03/2023 19:51:26 04/03/2023 20:00:51

39 Est‐ce possible que les nouvelles pistes cyclables ne soient pas comme celles de Hochelaga qui a 
beaucoup de courbes avec des banquettes de plantations qui sont parfois dangereuses. Merci.

Pierre Carrier Nous prenons note de votre commentaire et nous le ferons suivre aux personnes concernées. Merci de 
votre participation!

04/03/2023 19:51:27 04/03/2023 19:52:18

40 Est‐ce qu'il va avoir un projet pour limiter la propagation des rats qui sont déjà nombreux depuis un 
an dans le secteur au sud du boulevard Laurier?

Andrée‐Anne Bérubé Nous n’avons pas d’expert avec nous ce soir pour répondre à ce sujet. Nous prenons note de votre question 
afin de pouvoir effectuer un suivi. 

04/03/2023 19:51:46 04/03/2023 20:03:55

41 Bonsoir, dans le périmètre de vos travaux se trouve l'Aquarium de Québec. L'une des 5 attractions 
touristiques majeures de la Ville de QUébec. Vos travaux vont manifestement gruger les 
statiionnements du site et vont probablement bloquer son accès. Avez‐vous prévu les indemniser 
pour la baisse de fréquentation qui devrait immanquablement se produire?

Michel Claude Demers L’accès à l’Aquarium du Québec sera maintenu en tout temps.  04/03/2023 19:51:47

42 Est‐ce qu'une attention sera portée aux aménagements pour les piétons pendant les travaux? C'est 
arrivé lors d'autres travaux que les piétons n'aient autre option que de marcher dans un chantier.

FrancineA  Merci pour votre question. Afin de limiter les impacts sur la mobilité des usagers, le Ministère prévoit de 
maintenir les corridors piétons et cyclistes en tout temps.

04/03/2023 19:51:50 04/03/2023 19:57:24

43 Avec vos espaces verts de part et d’autre des voies du tramway ainsi que des boulevards, où sera 
poussé la neige durant l’hiver? Cet hiver, Hochelaga est passé de 3 à 2 voies à cause des banc de 
neige! De plus, la neige accumulé sur l’accotement sur route de l’église c’est vraiment déplorable 
(on ne voie plus les voitures arriver lorsqu’on veut s’engager sur route de l’Église). Croyez‐vous 
vraiment que vos arbustes vont survivre à ce déneigement? Les frais de déneigement seront 
décuplé et les frais de CO2 pour éliminer cette neige sera énorme.

Emmanuel Morin Merci pour votre question. Dans le cas de la plateforme végétalisée, l'équipement effleurera tout au plus les 
végétaux. Ce type de revêtement est d'ailleurs prévu dans les secteurs où il n'y a pas de voies routières 
adjacentes à la plateforme, soit parce que le tramway circule hors rue ou encore parce qu'il est séparé par 
une banquette de plantation. Cela assurera entre autres une protection supplémentaire contre les sels de 
déglaçage utilisés sur la voirie. 

Si vous souhaitez en savoir plus sur le déneigement, nous vous invitons à consulter la page suivante : 
https://tramwaydequebec.info/projet/hiver/

04/03/2023 19:51:56 04/03/2023 20:01:00

44 Nous tenons beaucoup à notre environnement actuel. Et nous pensons que les plantations nous 
priveront de notre santé et de notre bien‐être pour de nombreuses années.

Ginette Paquin Prévoir la plantation dans nos projets permettront au contraire d'améliorer les conditions de vie dans les 
prochaines années. Ne pas planter d'arbres n'est pas une option pour la Ville et le gouvernement dans le 
cadre de ses projets.

04/03/2023 19:52:00 04/03/2023 19:56:33

45 Laurier sera élargi de combien de pieds ou mètres entre Lavigerie et de l'1Église ? Sylvain Clavet résolue en direct 04/03/2023 19:52:57 04/03/2023 21:03:35



Questions et réponses ‐ Séance d'information et d'échanges du 3 avril 2023
Chantiers dans le secteur Sainte‐Foy

46 Est‐ce qu'il y aura expropriation de l'hôtel Sepia et le restaurant Michelangelo Mariepier Martin Des activités immobilières sont prévues dans le cadre du projet. Les propriétaires concernés ont été 
contactés.

04/03/2023 19:53:00 04/03/2023 20:10:21

47 Quels arbres prévoyez‐vous couper sur Lavigerie. Je les connais assez pour les identifier. Ginette Paquin Les arbres seront identifiés prochainement sur le terrain. 04/03/2023 19:53:04 04/03/2023 19:57:31
48 Concernant les arbres à éliminer, est‐ce qu’il a été envisagé de déplanter certains arbres et les 

repositionner ailleurs au lieu de les abattre?
Alain Côté La transplantation est effectivement une mesure de sauvegarde envisagée avant de prendre la décision de 

l'abattage. Voici les pratiques de la Ville en termes de transplantation. 
https://www.youtube.com/watch?v=q0u6mVbFMyE

04/03/2023 19:53:43 04/03/2023 19:56:43

49 Bonsoir. Sur Lavigerie, pour les deux voies supplémentaires, est‐ce qu'on élargira plutôt du côté 
ouest étant donné qu'il n'y a pas beaucoup d'espace du côté des édifices Iberville?

Yves Lefebvre résolue en direct 04/03/2023 19:53:52 04/03/2023 20:54:47

50 Bonsoir. Sur Lavigerie, pour les deux voies supplémentaires, est‐ce qu'on élargira plutôt du côté 
ouest étant donné qu'il n'y a pas beaucoup d'espace du côté des édifices Iberville?

Yves Lefebvre c'est exact, l'élargissement est prévu du coté ouest. 04/03/2023 19:53:52 04/03/2023 21:02:15

51 Pouvez vous montrer ou passeront les pistes cyclables et comment en vélo l'accès au pont se fera 
svp? pourrons nous traverser la rue des hotels? ou faudra‐t‐il faire un détour jusqu'à l'aquarium? 
Vous dites que :''dans le secteur de la rue Chambalon que le corridor des autobus va passer du 
centre au côté ouest (gauche). Il n'y a pas de piste cyclable au nord du chemin Saint‐Louis, 
seulement un trottoir.'' ? comment circulerons nous alors en vélo? merci

Celine C résolue en direct 04/03/2023 19:54:02 04/03/2023 20:58:04

52 SVP j,aimerais revoir l'image où l'on voit  la distance du   lien cyclable sur des Hotels Carolle Dussault Bonne nouvelle : la présentation sera disponible demain à cet endroit : 
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation‐citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=505.

04/03/2023 19:54:06 04/03/2023 20:24:18

53 Une fois les travaux du Tramway terminés, le boulevard Laurier sera plus large de combien de 
mètres environs comparativement à la situation actuelle si on tiens compte des trottoirs, des voies 
de circulation ainsi que la plateforme du Tramway. Merci!

Francis Rivière résolue en direct 04/03/2023 19:54:12 04/03/2023 20:58:09

54 Quelles parcelles de terrain seront acquises pour élargir Laurier en face du CHUL et des centres 
d'achats? Ces bâtiments abuttent déjà le boulevard. Vous ne faites que montrer une image connue 
et qui est la cause de ma question.

Jacques René Giguère Ce sont des parcelles de terrain de chaque côté de Laurier. Cet espace nous permettra aussi d'aménager des 
espaces plus conviviaux pour les piétons. Afin d'avoir de l'information complémentaire sur l'insertion du 
tramway sur Laurier, et sur les amaénagements prévus, je vous invite à consulter cette présentation : 
https://tramwaydequebec.info/docs/Quartier‐Saint‐Louis‐20220413.pdf

04/03/2023 19:54:40 04/03/2023 20:13:26

55 Est‐ce que les usagers de la STLévis auront à débourser un supplément pour utiliser le tramway et 
les autobus STC?

Martine Boulet résolue en direct 04/03/2023 19:54:47 04/03/2023 20:17:44

56 Votre ratio de planter 20 arbres pour chaque arbre abbatue est un messonge. Où et comment allez‐
vous remplacer le boisé qui sera raser pour le future garage d’entretien du tramway. Boisée que la 
Ville devra payer des millions en pénalité au Ministère de l’environnement.

Emmanuel Morin Le ratio de plantation s'applique uniquement pour les arbres d'alignement (arbres plantés en parc, en rue). 
Ainsi, pour chaque abattage d'arbres d'alignement, 20 nouveaux arbres seront plantés.   Pour les superficies 
boisées impactées comme le secteur Chaudière, la Ville compensera les superficies boisés par de la 
protection de boisés existants et du reboisement. c'est une engagement qui a été pris et qui sera respecté.

04/03/2023 19:55:01 04/03/2023 20:00:54

57 Question pour les représentants du MTMD:  y a t il de travaux de rénovations du pont d'étagement 
Autoroute Henri‐IV et Chemin Ste‐Foy?

Danielle Goulet résolue en direct 04/03/2023 19:55:18 04/03/2023 20:17:59

58 Est‐ce qu’il serait possible de planifier l’installation de bancs publics le long des voies piétonnes?? Cecile Gauthier Du mobilier urbain est prévu le long des voies piétonnes. 04/03/2023 19:55:22 04/03/2023 20:45:46

59 Est‐ce que l'aménagement avec le mobilier urbain consistera encore à des bancs fixés sur des blocs 
de béton, trop près de la rue, comme ce que l'on retrouve sur la rue de l'Église?

William Wallace résolue en direct 04/03/2023 19:57:48 04/03/2023 20:18:11

60 Au lieu de planter des arbres, serait‐il plus utile d'avoir une structure recouvrant le tramway pour le 
protéger de la neige, du verglas, de la glace?

Martine Boulet Je vous rassure : ceci n'est pas nécessaire pour assurer le fonctionnement du tramway durant la saison 
hivernale! Pour tout savoir sur le tramway en hiver, je vous invite à consulter notre site Web à cette page :  
https://tramwaydequebec.info/projet/hiver/
Merci.

04/03/2023 19:57:59 04/03/2023 19:59:39

61 si je viens de boul Neilson vers le Chul, dois je obligatoirement prendre le bus ligne 11 présentement 
et le tramway pour m' y rendre?

Younes Iskounen Le détail des tracés bus suite à la mise en opération du tramway est encore en conception. Néanmoins, il 
serait possible que le 11 soit dévié sur Hochelaga. Vous pourriez alors faire le choix de poursuivre à bord du 
11 et marcher un peu plus, ou de correspondre avec le tramway.

04/03/2023 19:58:46 04/03/2023 20:04:25

62 Qui paie quoi, vous dites pas ce qui entre dans le cout du tramway des couts rattachés au MTQ? Donald Bissonnette L'aménagement du boulevard Laurier, à l'est de l'avenue Lavigerie, ainsi que le 1/4 des coûts du 
réaménagement de Lavigerie sont dans le budget du projet du tramway. Le 3/4 restant des coûts de 
Lavigerie fait partie du programme régulier d'investissement de la Ville (ce réaménagement était prévu). 
Quant aux autres travaux présentés par l'équipe du Ministère, ces frais sont assumés par le gouvernement 
du Québec.

04/03/2023 19:59:12 04/03/2023 20:02:15

63 Remarque au  MTQ: Pouvez‐vous assurer de peindre des ligne de chaussée VISIBLE avant l’hiver? 
Votre route devient TRÈS DANGEUREUSE lorsqu’il n’y a plus de  lignes pendant les mois d’hiver.

Emmanuel Morin Nous notons bien votre commentaire. Merci de participer à la soirée. 04/03/2023 19:59:54 04/03/2023 20:05:59

64 Est‐ce qu'i; est possible d'être moins clair??? Hélène Laverdière Plusieurs informations sont livrées ce soir. Nous vous invitons donc à poser vos questions dans le Q/R si des 
éléments ne sont pas assez clairs pour vous à la suite de la présentation. Merci de votre participation.

04/03/2023 20:01:00 04/03/2023 20:02:51

65 J'ai vu le mobilier de la Route de L'Église, est‐ce le type de mobilier à l'image de la Ville.??Pourquoi 
autant de bancs sur une seule rue? Très très peu d'espace entre les bancs et la rue???  Y aurat‐il pas 
lieu de développé  un type de  mobilier urbain pour la Ville de Québec??? avec des matériaux 
durables et ainsi utiliser1 type de mobilier urgain représentant la Ville de QUébec?

Marie Chiasson Nous notons votre commentaire. Pour votre information, des lignes de design ont été développées pour le 
mobilier urbain qui sera installé aux abords du tracé du tramway. Si le sujet vous intéresse, je vous invite à 
consulter ceci :  https://tramwaydequebec.info/docs/Lignes%20directrices%20design.pdf
Merci.

04/03/2023 20:01:09 04/03/2023 20:05:19

66 On vient de mentionner qu’il y aurait probablement des voies de détour pour les cyclistes. Peut‐on 
avoir une idée de la distance en kilomètres des détours et la qualité des voies cyclables pour les 
déplacements de la rive Nord vers la rive Sud ?

Suzie Beaulieu résolue en direct 04/03/2023 20:01:17 04/03/2023 20:18:24

67 Prévoit‐on des mesures pour éviter que le trafic se déplace sur l'avenue Lavigerie au sud de l'avenue 
des Hôtels? Cette portion étant uniquement résidentiel.

Virginie Dufour résolue en direct 04/03/2023 20:02:30 04/03/2023 20:21:34

68 C est tres lourd et redondant!!! Donald Bissonnette Nous prenons note de votre commentaire. Merci de votre participation. 04/03/2023 20:02:52 04/03/2023 20:04:31
69 Comme nous éprouvons déjà des problèmes au niveau de la circulation routière dangereuse pour les 

enfants lors de l'embarquement et du débarquement des autobus, quelles sont les mesures qui 
seront prises pour limiter l'augmentation de la circulation et sécuriser l'aire sur les rues General‐
Tremblay et Julien‐Green?

Julie Simard résolue en direct 04/03/2023 20:03:41 04/03/2023 20:38:57

70 Des fermetures de routes de courtes durées; on parle de jours, d'heures, de semaines? Linda Bernier Lorsqu'il est question d'une fermeture de courte durée il s'agit d'une fermeture de moins de 24 heures. 04/03/2023 20:03:41 04/03/2023 20:12:01

71 Prévoyez‐vous des mesures (des aménagements permanents) le long de l’avenue des hotels (ou 
autrement), pour  améliorer la qualité de l’air (et le bruit)  à l’est de l’avenue des hotels, dans le 
secteur chambalon.   Je reste sur la rue de la Seine. Les bruits de circulation sont déjà assez intenses 
et , en raison des vents, nous recevons beaucoup de suie issue de la circulation routière très dense 
dans le secteur. notre quartier se densifie, donc nous sommes plusieurs personnes qui pourraient 
profiter de tels aménagements.

Valérie Caverivière résolue en direct 04/03/2023 20:04:14 04/03/2023 20:39:07

72 Avec le nouvel aménagement sur le boulevard Laurier à la hauteur du pôle d'échange Ste‐Foy, si je 
comprends bien les voitures ne pourront plus accéder au McDonald, au Subway et aux tours 
Iberville 3 et 4. Le détour par Hochelaga sera plus compliqué car il est impossible de tourner à 
gauche sur Hochelaga pour aller vers ce secteur

Patrick Bilodeau résolue en direct 04/03/2023 20:04:34 04/03/2023 20:39:56
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73 Bonjour, Pourrions nous voir une carte pour illustrer les propos (au lieu de texte), s’il vous plaît? Fabienne Mathieu Désolée... j'ai manqué l'info que vous aimeriez voir par carte... À la fin de la soirée, nous vous indiquerons 
où aller pour revoir la présentation (ainsi que l'enregistrement de la soirée). Si par la suite, des questions 
subsistent, nous vous invitons à communiquer avec le 311 afin qu’un suivi personnalisé soit effectué : 
https://www.ville.quebec.qc.ca/nous_joindre/.

04/03/2023 20:04:40 04/03/2023 20:09:06

74 Cette vidéo sera‐t‐elle également accessible par la suite, svp ? Sandrine Benard Oui absolument. L'enregistrement sera disponible ici au cours des prochains jours : 
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation‐citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=505. Merci 
de votre participation.

04/03/2023 20:04:53 04/03/2023 20:06:35

75 Quels seront les aménagement prévus qui maintiendront les corridors piétons durant les travaux et 
une fois ceux‐ci terminés? Comment se fera la traversée d'une zone de chantier ainsi que du 
nouveau boulevard Laurier qui comportera 6 voies automobiles et deux voies de tramway?

Pierre Pelletier Pour les zones de chantier, des corridors sécurisés seront maintenus pour la traverse des piétons.  Pour la 
traversée du boulevard Laurier avec l'implantation du tramway, je vous invite à consulter la diapo 29 de 
cette présentation qui vous présente les futures traverses sécurisées :  
https://tramwaydequebec.info/docs/Quartier‐Saint‐Louis‐20220413.pdf

04/03/2023 20:05:20 04/03/2023 21:00:11

76 J'ai peut‐être manqué l'information, mais y aura‐t‐il une piste cyclable en direction nord pour passer 
de Laurier vers Hochelaga?

FrancineA  résolue en direct 04/03/2023 20:05:25 04/03/2023 20:40:00

77 Intersection ch St‐Louis et rue des Hôtels: il y aura des facilités d’évitement du feu circulation ou un 
rond point?

Denis Lafrance résolue en direct 04/03/2023 20:05:27 04/03/2023 20:50:08

78 Vous oubliez les résidents. Ginette Paquin 04/03/2023 20:05:33
79 Le mobilier, design, pas seulement pour le trajet du  Tramway, mais pour l'ensemble de la Ville de 

Québec.  Merci de votre réponse
Marie Chiasson Merci pour votre commentaire et votre participation. 04/03/2023 20:06:22 04/03/2023 20:08:12

80 Merci pour les informations! C’est très clair :) Pierre‐Luc Landry Merci pour votre commentaire. Bonne soirée! 04/03/2023 20:06:27 04/03/2023 20:07:02
81 La rue Sasseville est déja complètement bloquée vers 16h00 quand le CHUL se vide ? Comment est‐

ce que vous aller pouvoir détourner plus de voiture par cette rue ?
Jean‐Simon Larochelle résolue en direct 04/03/2023 20:07:48 04/03/2023 20:58:22

82 Une fois les travaux terminés, est‐ce qu’il y aura une bonne synchronisation des feux pour fluidifier 
les transports? Ex, arriver par le centre‐ville, sur Laurier (rid ouest), virage sur Robert Bourassa (N), 
virage sur Hochelaga (Ouest), virage sur de Lavigerie (S) et finalement retour sur Laurier pour 
prendre les autoroutes, est‐ce que ça va se faire quasi‐sans arrêts? Car présentement, c’est une 
série de feux rouges..

Denis Lafrance Nous venons de répondre à cette question oralement. 04/03/2023 20:08:48 04/03/2023 20:25:12

83 vous avez mentionné une piste cyclable qui va de Hochelaga à Des Chatelets le long de Lavigerie. 
Pourquoi construire une piste cyclable de quelques centaines de mètre qui ne se rend pas au 
boulevard Laurier?

Nadia Aubin‐Horth résolue en direct 04/03/2023 20:09:04 04/03/2023 20:23:48

84 Pendant les travaux sur la rue des Hôtels, pour les résidents des rues Arthur‐Labrie et de Villeray, il 
faudrait retirer les bollards qui empêchent la circu;ation de transite situeés sur la rue Chambalon à 
l'intersection de la rue du Père‐Marest car l'accessibilité en direction Est du chemin Saint‐Louis est 
pratiquement impossible pendant les périodes de pointe. La rue des Hôtel érait notre seule détour 
possible pour l'aller comme le retour en direction du centre‐ville.

Hp User  Nous prenons note de votre commentaire. Merci de votre participation! 04/03/2023 20:09:21 04/03/2023 20:43:22

85 attention aux fisures des salages Donald Bissonnette Merci de votre commentaire et de votre participation. 04/03/2023 20:09:28 04/03/2023 20:09:56
86 Est‐ce qu'il va avoir des précautions pour éliminer les rats lors de travaux d'excavation dans l'avenir? 

Depuis un an, nous avons beaucoup plus de rats au sud du boulevard Laurier. Personnellement, je 
relie l'explosion de rats au début des travaux du boulevard Laurier

Andrée‐Anne Bérubé Des mesures sont déjà en place pour éviter l'invasion des rats. Toutefois, je vous invite à communiquer avec 
le 311 pour obtenir tous les détails à ce sujet. Les experts en la matière pourront assurément vous offrir une 
réponse complète : https://www.ville.quebec.qc.ca/nous_joindre/311/. Merci pour votre participation, 
bonne soirée.

04/03/2023 20:10:16 04/03/2023 20:16:26

87 Bonsoir. Sur Lavigerie, pour les deux voies supplémentaires, est‐ce qu'on élargira plutôt du côté 
ouest étant donné qu'il n'y a pas beaucoup d'espace du côté des édifices Iberville?

Yves Lefebvre résolue en direct 04/03/2023 20:10:24 04/03/2023 20:27:54

88 Nous supportons des travaux majeurs depuis 3 ans dans notre quartier, des pancartes orange et des 
bouchons de circulations dans la plus grande confusion. Désolé, mais votre coordination des travaux 
MTQ‐Tramway‐Ville a été inexistante depuis 3 ans.  De plus la ville s’apprête à autoriser du projet de 
développement sur la rue Laforest. Dans notre secteur près de Valmont nous n’avons jamais de 
répit, malgré ce que vous en dite c’est extrêmement. Vous ne parlez que de 2023, la vraie question 
est : Dites‐nous dont combien d’années encore est‐ce que les citoyens devront supporter pour 
finaliser l’ensemble de votre projet.  Honnêtement je n’ai pas confiance et entrevoie vivre l’enfer 
pour les prochaines années.

Guy Bilodeau M. Bilodeau, je comprends vos préoccupations. Toutefois, je vous confirme que les équipes de la Ville et du 
Ministère travaillent très étroitement afin de coordonner le tout afin de limiter les perturbations. Après 
2023, d'autres travaux seront nécessaires afin de compléter ces aménagements majeurs. On prévoit environ 
5 années de travaux. En cours de réalisation, nous ajusterons les mesures d'atténuation afin d'assurer le 
meilleur service aux citoyens.

04/03/2023 20:11:03 04/03/2023 20:21:06

89 Est‐ce que les gens du ministère pourraient nous expliquer pourquoi il y a deux voies de circulation 
auotmobile vers le pont de Québec sur l’avenue des hotels? Quel est le besoin? Merci.

Nadia Aubin‐Horth résolue en direct 04/03/2023 20:11:09 04/03/2023 20:24:08

90 Bonjour, Est‐ce que le parcours 11 sera dévié lors des travaux pour éviter lavigerie et laurier en 
passant directement sur hochelaga, même si il y aura toujours au moins une voie de circulation de 
disponible sur lavigerie?

Marianne Crépeau Le tracé sera maintenu aussi longtemps que nous le pouvons, détour à prévoir selon évolution des travaux. 04/03/2023 20:11:54 04/03/2023 20:16:02

91 Est‐ce qu'à la fin du projet, les trottoirs seront élargis de chaque côté du boulevard Laurier? Patrick Bilodeau résolue en direct 04/03/2023 20:12:12 04/03/2023 20:24:12
92 Pour les travaux sur Lavigerie, est‐ce que vous allez abbatre tous les arbres matures le long du futur 

chantier Humaniti? Y a t'il moyen de les conserver?
Julien Vivancos résolue en direct 04/03/2023 20:13:22 04/03/2023 20:24:41

93 Le représentant du MTQ a parlé de fermetures de courte durée de certaine voie de circulation...Est‐
ce qu'une courte durée se mesure en heures, jours ou semaines?

Linda Bernier Bonjour Mme Bernier ‐ habituellement lorsque l'on parle de fermeture de courte durée pour un projet du 
ministère des Transports et de la Mobilité durable, il s'agit d'une entrave en vigueur pour moins de 24 h.

04/03/2023 20:13:23 04/03/2023 20:19:42

94 Est‐ce possible de montrer sur une carte, les détours routiers prévus ? Si l’on demeure sur 
Chambalon, quelles seront les options pour aller vers le nord ?

Amélie Lainé résolue en direct 04/03/2023 20:13:33 04/03/2023 20:43:32

95 Vous ne traitez pas des travaux de préparation pour le tramway pour la portion du Tramway entre le 
Chemin de s Quatre Bourgeois et le Boul. Laurier (Avenue Roland Beaudin et pole d'échange Ste‐Foy 
entre Hochelaga et Boul Laurier?

Danielle Goulet Effectivement, ce soir, la présentation est concentrée sur les travaux de cette année autour de la tête des 
ponts.

04/03/2023 20:13:36 04/03/2023 21:06:18

96 Vu l'aménagement piéton vers la gare , est‐ce qu'on pourrait en profiter pour prolonger le corridor 
de la route verte vers la gare et plus via le chemin de la gare et rejoindre le chemin st Louis au 
niveau du chemin du pavillon ?

Sabine Cheneviere Le corridor cyclable à privilégier pour se rendre dans le secteur de la Gare en vélo demeurera sur le chemin 
Saint‐Louis sur lequel les bandes cyclables seront conservées.

04/03/2023 20:13:51 04/03/2023 21:20:10

97 Ceux qui étaient abonnés à l'infolettre de chantiers dans les dernières années doivent‐ils se 
réinscrire ou nous serons réinscrits automatiquement?

Stephane Fortier Merci pour votre question. Si vous étiez déjà abonné à l'infolettre, vous n'avez pas besoin de vous réinscrire 
une nouvelle fois.

04/03/2023 20:14:14 04/03/2023 20:15:31

98 Est‐ce qu’un membre de votre équipe pourrait répondre à la question que j’ai posée à 20h01 
concernant les détours prévus pour les cyclistes ? Quels seront les impacts pour les cyclistes qui 
veulent traverser le pont de Québec pour se rendre sur la rive sud ?

Suzie Beaulieu

Le ministère des Transports et de la Mobilité durable (MTMD) s’assurera de mettre en place des mesures afin

04/03/2023 20:14:26

99 Il est vrai que sur la route de l'Église, le mobilier urbain est très proche de la route. Il n'est pas 
agréable de s'y asseoir. C'est p‐e qqch à réviser pour le futur.

Elizabeth  Nous prenons note de votre commentaire. Merci pour votre participation. 04/03/2023 20:14:54 04/03/2023 20:17:10
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100 Nous comprenons que la logistique est complexe.  Je ne vois pas les alternatives de circulations...

1) Est‐ce qu'il y aura des facilités pour mieux prendre Hochelaga durant les travaux ?

2) Est‐ce qu'il y aura des communications aux automobilistes provenant de Lévis qui empruntent le 
Pont de Québec ?

3) Est‐ce que la recommandation sera d'emprunter le pont Pierre‐Laporte ?

Merci et bravo pour votre travail

Guy‐Francis Julien résolue en direct 04/03/2023 20:15:06 04/03/2023 20:43:52

101 On peut penser que le chemin St‐Louis sera un détour alternatif bien fréquenté. Or il y a très peu de 
trottoir des deux côtés du Chemin St‐Louis. Bien souvent on descend de l'autobus 25 dans la rue en 
étant frolé par les voitures. Allez vous vous occuper sérieusement de ce problème pour la sécurité 
des piétons.

Anne Delpech résolue en direct 04/03/2023 20:15:26 04/03/2023 20:45:59

102 Je remarque que la  station de services Couche Tard va disparaitre. Depuis 10 ans, nous voyons 
disparaitre les dépaneurs et petits commerces de proximité tel que épicerie de quartier. Avec votre 
projet et les augmentations de taxes, nous perdons nos commerces. J’ai  de plus en plus besoin de 
ma voiture pour faire des commissions simple. Vous perdez de vue la vie de quartier.

Emmanuel Morin Bonjour, merci pour votre commentaire. 

Le maintien des accès aux commerces en tout temps durant les travaux, tant pour la clientèle que pour la 
livraison, demeure une priorité. 

Un grand nombre de mesures seront mises en place pour faciliter la vie des résidants et commerçants 
durant les travaux en ce qui concerne la circulation, le bruit, la poussière, ou l'accès aux commerces, par 
exemple. Il y aura bien sûr des impacts, mais ceux‐ci seront temporaires, alors que les bénéfices, eux, seront 
permanents. 

À terme, nous aurons non seulement une bonification majeure du transport en commun, mais aussi une 
nette amélioration de l'environnement urbain : trottoirs élargis, plus de voies cyclables, aménagements 
paysagers bonifiés, nouveau mobilier urbain, chaussée et canalisations neuves et plus encore.

Lorsque les travaux seront terminés et le tramway en opération, de nouvelles habitudes de circulation 
peuvent être nécessaires dans certains secteurs, mais on parle de légers ajustements pour les parcours en 
auto

04/03/2023 20:15:33 04/03/2023 20:22:09

103 Doit on s’attendre ecnore à du traffic de véhicule lourd entre le terrain vague de la rue Pere Marest 
et la rue Lavigerie (par les rues Rexton et Saint‐Castin) pour les travaux sur Laurier?

Jerome Devost résolue en direct 04/03/2023 20:15:43 04/03/2023 20:52:55

104 Bonjour, ma question est pour la promenade vers la Gare de Sainte‐Foy, est‐ce qu'elle est destiné 
aux usagés du train? Sinon elle se termine en cul‐de‐sac à la Gare de train? Est‐ce qu'elle va 
connecter éventuellement avec le Parc du Domaine‐des‐retraités ? Merci

Amelie Laliberte Elle est destinée au usagers de la gare pour assurer l'intermodalité avec le corridor de d'autobus. Il n'est pas 
prévu de la connecter avec le Domaine des Retraités.

04/03/2023 20:15:49 04/03/2023 20:54:50

105 Merci pour les infos, c’est bien clair! Josiane Asselin Merci pour votre commentaire! 04/03/2023 20:15:57 04/03/2023 20:16:46
106 Je pensais que pendant cette présentation vous auriez parlé du trajet à l'oeust de Lavigerie. 

Quand est‐ce que vous allez le faire ?
Bernard  Faites‐vous référence à tout l'aménagement des échangeurs? 04/03/2023 20:16:17 04/03/2023 21:01:07

107 Bonsoir, je travaille à l’aquarium et je me déplace en vélo durant l’été, est‐ce que je vais pouvoir 
avoir accès a l’aquarium sans problème?

Nicolas Gagnon résolue en direct 04/03/2023 20:17:08 04/03/2023 20:26:14

108 Très clair et très pertinent! Merci. Claude Paradis Merci de votre participation! 04/03/2023 20:17:19 04/03/2023 20:17:57
109 Dans votre planification des nouveaux aménagements, prévoyez‐vous minimiser la pollution 

lumineuse ?
Joël Bentz Je peux offrir une partie de la réponse, les arbres qui seront plantés en bordure de rue vont jouer un rôle 

pour diminuer la pollution lumineuse. Par ailleurs, selon l'évaluation des problématiques, des ajustements 
peuvent être faits sur les équipements d'éclairage pour contrôler le cône d'éclairage.

04/03/2023 20:17:20 04/03/2023 21:23:03

110 Est‐ce qu’il est prévu que le boisé entre le stationnement de l’aquarium et les aires de 
stationnement sur l’avenue des hôtels soit conservé?

Catherine Leblanc résolue en direct 04/03/2023 20:17:28 04/03/2023 20:47:29

111 Est‐ce que le tunnel sera assez large et haut pour éventuellement être utilisé par un futur transport 
lours vers la rive sud?

Pierre‐Luc Samuel Non, il s'agit d'une voie réservée pour les autobus en provenance de la rive sud qui rejoint le pôle de Sainte‐
Foy du Tramway. En complément, il n'y a pas de transport lourd circulant sur le pont de Québec. 

04/03/2023 20:17:35 04/03/2023 20:26:37

112 parmis les travaux es ce vous allez réparé le chemin ste foy ? il y a des gros trou Nancy Pigeon Bonjour Mme Pigeon, nous vous invitons à adresser votre demande au service 311. Merci de votre 
participation!

04/03/2023 20:17:52 04/03/2023 20:18:46

113 Ste‐Foy Elementary School: Comme nous éprouvons déjà des problèmes au niveau de la circulation 
routière dangereuse lors de l'arrivée et départ des élèves, quelles seront les mesures qui seront 
prises pour limiter l'augmentation de la circulation et sécuriser l'aire sur les rues General‐Tremblay 
et Julien‐Green? Merci!

Julie Simard Nous avons répondu à cette question en direct. Merci de votre participation. 04/03/2023 20:17:54 04/03/2023 20:53:51

114 Quel impact les travaux auront sur la collecte des déchets ? Est‐ce que les journées restent les 
mêmes ? Comment allez‐vous nous en informer ?

Jean‐Michel Blouin Le service de collecte se poursuivra. Advenant un changement d'horaire, les citoyens visés seront avisés. 
Merci pour votre participation et bonne soirée.

04/03/2023 20:18:02 04/03/2023 20:24:20

115 si le pont de quebec ferme pour toute sorte de raison , c est quoi votre plan b pour assurer le 
tranport de levis ?

Donald Bissonnette Bonjour ‐ les autobus emprunteraient le pont Pierre‐Laporte, pour ensuite atteindre l'avenue des Hôtels. 04/03/2023 20:18:08 04/03/2023 20:30:00

116 tous ces travaux auront des impacts sur la section de Lavigerie au sud de Laurier. COmment la 
circulation et le traffic seront gérés?

Marie‐Lise Côté résolue en direct 04/03/2023 20:18:09 04/03/2023 20:49:29

117 Que deviennent les espaces de stationnements pour l’aquarium et le covoiturage? Jean‐Paul LUSSIAÀ‐BERDOU résolue en direct 04/03/2023 20:18:28 04/03/2023 20:27:10
118 Merci pour cette rencontre. Votre présentation étaient très claire. Claudia Corriveau Merci pour votre participation! 04/03/2023 20:18:46 04/03/2023 20:19:17
119 Le maintien des corridors cyclistes sur les sites des travaux est‐il garanti en tout temps? Pierre Beaudry résolue en direct 04/03/2023 20:19:08 04/03/2023 20:29:35
120 Lors de travaux qui occasionneront des modifications sur le réseau routier, est‐il possible d'avoir des 

feux de circulation synchronisés avec la nouvelle réalité?
guy bureau résolue en direct 04/03/2023 20:19:10 04/03/2023 20:29:46

121 Y aura‐t‐il une tour à étages sur l'avenue des Hôtels? blizz  Nous n’avons pas d’expert sur le sujet avec nous ce soir pour répondre à ce sujet. Nous prenons note de 
votre question afin de pouvoir effectuer un suivi. 

04/03/2023 20:19:18 04/03/2023 21:00:54

122 Y aura‐t‐il un corridor pour les piétons et les cyclistes à partir de l’avenue des Hôtels pour rejoindre 
les sentiers qui mènent aux sentiers de la Promenade Champlain et de la Plage Jacques‐Cartier?

Francine Boulé Une piste multifonctionnelle a récemment été aménagée par le MTMD entre l’avenue des Hôtels et l’accès 
au Sentier des Grèves, le long des bretelles du boulevard Champlain. Ce lien est déjà en fonction. 

04/03/2023 20:19:32

123 A la fin des travaux auront nous des feux de circulation intelligents qui ne retiendront pas 
inutilement les gens quand il n'y a pas d'autres usagers à l'intersection?

guy bureau résolue en direct 04/03/2023 20:20:07 04/03/2023 20:52:13

124 Est‐ce que la nouvelle promenade piétonne vers la gare de train pourrait être accessible aux vélos 
afin de favoriser l'intermobilité?

Pierre‐Luc Samuel le corridor cyclable à privilégier pour se rendre à la Gare en Le corridor cyclable à privilégier pour se rendre à 
la Gare en vélo est sur le chemin Saint‐Louis sur lequel les bandes cyclables seront conservées.

04/03/2023 20:20:13 04/03/2023 20:30:48

125 A quel moment pourra‐t‐on avoir plus d'informations concernant le pole sainte‐foy?  Quels 
commerces ou édifices seront impactés?

Georges Cloutier Je vous invite à consulter la présentation faite le 13 avril 2022 où l'insertion du tramway dans le secteur 
Laurier et le Pôle de Sainte‐Foy a été présentée :  https://tramwaydequebec.info/docs/Quartier‐Saint‐Louis‐
20220413.pdf. Si des questions subsistent, nous vous invitons à communiquer avec le 311 afin qu’un suivi 
personnalisé soit effectué : https://www.ville.quebec.qc.ca/nous_joindre/.

04/03/2023 20:20:16 04/03/2023 21:03:50
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126 Vous dites qu'il y a déjà des mesures pour éviter l'invasion de rats. Par contre, cet hiver, j'ai déjà vu 
jusqu'à 7 rats simultanément à l'extérieur en même temps. J'ai appelé la ville là‐dessus et rien ne 
s'est passé. De plus, un de mes voisins a trappé 5 rats en 3 jours il y a deux semaines

Andrée‐Anne Bérubé Je vous invite de nouveau à formuler votre requête au 311 de la Ville :  
https://www.ville.quebec.qc.ca/nous_joindre/311/

04/03/2023 20:20:48 04/03/2023 20:34:06

127 Pouvez‐vous prioriser les piétons aux intersections qui attendent aux intempéries sans pour autant 
mettre un système automatisé 24/24 qui ne sert qu'à retarder la circulation en l'absence de piéton?

guy bureau

Les mesures d’atténuation à la circulation tiennent compte des réalités de chacun des usagers de la route, y c

04/03/2023 20:20:57

128 Avez‐vous information sur la fermeture de le pont Pierre‐Laporte pendant 2 ans? david king Les travaux sur le pont Pierre‐Laporte ne font pas l’objet de la présente séance d’information. Les entraves 
liées aux travaux prévus sur le pont Pierre‐Laporte seront communiquées par le ministère des Transports et 
de la Mobilité durable (MTMD) en temps opportun. 

04/03/2023 20:21:08

129 Merci belle présentation Roch Desjardins Merci de votre participation! 04/03/2023 20:21:41 04/03/2023 20:23:02
130 Avez vous prévu des mesures de ralentissement quand vous déviez la circulation. Lors de travaux 

précédents quand le trafic était dévié les voitures circulaient à grande vitesse sur les rues 
secondaires parallèles à Sasseville. Plusieurs chats et chiens ont été frappés.

Jean‐Simon Larochelle  Plusieurs mesures d’atténuation à la circulation sont déployées lors des travaux. La signalisation temporaire 
mise en place contribue à minimiser ce type d’impacts. 

04/03/2023 20:21:44

131 Quelles mesures seront faites pour atténuer les déviations de traffic involontaire dans les petites 
rues adjacentes aux chantiers ? Les automobilistes qui se trouve des détours pour éviter les 
chantiers.

Amelie Laliberte résolue en direct 04/03/2023 20:21:49 04/03/2023 21:10:17

132 Est ce que l’offre de vélo électrique en libre service sera mise en place dans le secteur aquarium ? Chloé Fauchon Le service ÀVélo 2023 sera annoncé ce printemps! 04/03/2023 20:22:02 04/03/2023 20:26:13

133 De ce que j’en comprends, il y aura des équipes en place pour produire des travaux « routiers » sous 
la direction de la ville et du MTQ. Est‐ce que les travaux connaitront un temps d’arrêt (vacance de la 
Construction) de la part d’une équipe ou l’autre ? Ou bien est‐ce qu’il n’y aura pas de pause des 
travaux dans l’été ?

Frédéric De L'Étoile Il n'est pas envisagé à ce stade‐ci qu'il y ait une pause durant les vacances de la construction. 04/03/2023 20:22:17 04/03/2023 20:29:26

134 Merci pour la présentation. Est‐ce qu'il y a un échéancier en ligne pour les dates de réalisation des 
différents segments du projet de tramway? 2023 et années suivantes.

J.‐M. Poulin  Pour les travaux 2023, la présentation de ce soir sera en ligne avec l'échéancier présenté. Et au fur et à 
mesure des travaux, de l'information sera transmise aux citoyens. Je vous invite à vous abonner à l'infolettre 
de votre secteur :  https://tramwaydequebec.us20.list‐
manage.com/subscribe?u=72e86dab8ba83f83eb9c07c13&id=c5b2311a2e
Pour les années subséquentes, l'échéancier de réalisation des travaux sera connu lorsque le Partenaire privé 
responsable de la conception et de la construction des infrastructures  sera choisi. Sa sélection est prévue 
en cours d'été 2023.

04/03/2023 20:22:23 04/03/2023 20:26:05

135 À quel endroit seront plantés les arbres qui remplaceront ceux coupés ?  Seront‐il plantés dans le 
même secteur ?

Eve Levesque résolue en direct 04/03/2023 20:22:33 04/03/2023 20:30:38

136 Quel sera l’impact sur la gare d’autocar de Sainte‐Foy? Pierre‐Armand Lalonde résolue en direct 04/03/2023 20:22:54 04/03/2023 21:10:45
137 Est‐ce que tous les coûts associés aux travaux préparatoires (Lavigerie, Hochalaga, Quatre‐

Bourgeois, Des Hôtels, De l'Église, ....) sont comptabilisés dans le coût du Tramway et rendus publics.
Marc Drouin Dans les travaux que vous mentionnez, il y a des travaux préparatoires qui sont dans le budget du tramway 

(Laurier à l'est de Lavigerie, le 1/4 du budget de Lavigerie, certaines interventions sur Quatre‐Bourgeois). 
Pour les travaux Hochelaga et de l'Église, ces projets étaient des projets d'aménagement prévus dans les 
investissements de la Ville. Quant à l'avenue des Hôtels, ce sont des travaux gouvernementaux; le MTMD a 
la responsabilité d'assurer l'interconnexion des deux réseaux de transport en commun soit Lévis et Québec.  
Toutes ces informations sont publiques.

04/03/2023 20:23:57 04/03/2023 20:49:04

138 L'an dernier, Lavigerie était fermée côté sud de Laurier, les feux sont restés tel quel, il y avait une 
énorme perte de temps qui est demeurée là tout le long des travaux. allez‐vous faire mieux cette 
année?

Valerie Charbonneau Nous prenons note de votre commentaire et nous le ferons suivre aux personnes concernées. Merci de 
votre participation!

04/03/2023 20:24:18 04/03/2023 20:30:46

139 Est ce que les résidents de Quebec auront accès à la zone de connexion (St‐Louis/Des Hôtels) pour 
avoir accès rapidement au pôle de Ste‐foy? Donc est‐ce qu’il y aura possibilité d’embarquer dans un 
bus de Lévis ou est‐ce que le RTC va mettre en place un parcours?

Nancy Lebeuf Le RTC maintiendra une desserte sur l'axe pour assurer la connexion. 04/03/2023 20:24:49 04/03/2023 20:31:40

140 Est‐ce que ce sera possible de traverser (piéton) Lavigerie en partant de la rue Des Châtelets étant le 
nombre accrue de véhicules?

Hélène Rosa Oui il sera possible de traverser Lavigerie à l'intersection Des Chatelets. Pendant les travaux ce sera avec un 
signaleur. Après travaux, un feu de signalisation permettra la traversée.

04/03/2023 20:25:00 04/03/2023 21:10:58

149 Concernant la démolition de rocs, quel est l’impact anticipé sur les bâtiments? Fabienne Mathieu résolue en direct 04/03/2023 20:25:50 04/03/2023 21:10:53
150 J'habite Pointe Ste‐Foy. Je suis utilisatrice du RTC, je n'ai pas de voiture. Je suis préoccupée par le fait 

que les arrêts sont très espacés sur le parcours du tramway et que nous n'avons pas d'info sur 
l'aménagement des parcours bus. Quand piurr ?!!

Joanne G  Merci pour votre question. Les stations situées sur le tracé du tramway seront à une distance moyenne de 
690 mètres. Cette distance peut varier quelque peu à la hausse ou à la baisse selon les secteurs. Bien qu’il 
soit souhaité d’avoir une certaine régularité dans leur localisation, il ne s’agit pas d’une règle absolue.

Concernant les parcours d'autobus, les véhicules libérés par le tramway pourront être redistribués sur le 
territoire afin d'améliorer la desserte, la fréquence et le nombre de parcours. Le RTC travaille d’ailleurs 
actuellement à revoir l’ensemble de son réseau pour tenir compte de l’arrivée du tramway et les futurs 
trajets seront annoncés au cours des prochaines années.

04/03/2023 20:26:12 04/03/2023 20:40:17

151 Y a‐t‐il un aménagement cyclable de prévu pour relier St‐Louis / Hochelaga? Il n'y a rien en ce 
moment dans le sens nord‐sud.

FrancineA  résolue en direct 04/03/2023 20:26:30 04/03/2023 21:10:30

152 Pour les résidents sur Lavigerie, y aura‐t‐il des mesures d’atténuation pour s’assurer de leur sécurité. 
Sachant qu’il y aura une affluence de traffic. Diminution de la vitesse de conduite, par exemple. 
Merci!

Marie‐Eve R.  résolue en direct 04/03/2023 20:26:55 04/03/2023 20:29:50

153 à quand un référendum ? Bernard  Merc pour votre question. Le jugement du juge Samson a confirmé que la Ville a agi en respectant les 
procédures, règlements et lois en vigueur. D’ailleurs, tel qu’indiqué dans le jugement, « les démarches de la 
Ville pour se doter d’un tramway sont prévues à la loi et la Ville a respecté les étapes requises. Et ces 
démarches ne prévoient pas la tenue d’un référendum ». 

De plus, le jugement démontre que ce projet est le fruit de plus de dix ans d’études et de diverses activités 
de participation citoyenne, initiées dès 2009, et que les activités de consultation de la population menées 
par la Ville depuis les tout débuts ont été démontrées.  

04/03/2023 20:27:29 04/03/2023 20:31:03

154 Merci pour cette session zoom, j’habite dans les travaux  liés au pont d’étagement quatres 
bourgeois, je dois dire que d’avoir un employé pour faire la signalisation et arrêter le traffic 
automobile a été essentiel durant les travaux. Je suis d’accord avec les autres commentaires sur le 
mobilier urbain route de l’église; très bonne idée mais trop près de la circulation automobile. Merci 
pour votre travail et bonne soirée

Gabriel Lachance Merci pour votre commentaire. Bonne soirée! 04/03/2023 20:27:51 04/03/2023 20:34:24

155 Quelle sera le tarif métropolitain pour les usagers du RTC Mariepier Martin Vous êtes invitée à consulter le site web du RTC pour toute question reliée à la tarification 04/03/2023 20:27:52 04/03/2023 20:40:51
156 Pour les gens du RTL, ils devront éventuellement payer plus cher car leurs autobus ne se rendront 

plus aussi loin qu'actuellement (arrêt au pôle au lieu de l'université)
Patrick Bilodeau Il reste encore plusieurs années avant la mise en opération de ce réseau. Les tarifications pourraient être 

appelées à changer.
04/03/2023 20:28:27 04/03/2023 20:45:54

157 je voulais savoir si les arrêt de bus sur laurier vont être déplacer ? Nancy Pigeon oui durant les travaux quelques arrêts seront déplacés temporairement 04/03/2023 20:28:28 04/03/2023 20:31:42
158 Quel sera l’impact pour le parc Roland‐Beaudin (ancienne piscine) qui est présentement fermé? Pierre‐Armand Lalonde Merci pour votre question. Il est prévu un réaménagement du Parc Roland‐Beaudin.

Il s'agit d'un projet qui découle des objectifs portés dans le PPU du plateau centre de Sainte‐Foy afin de 
bonifier les infrastructures du parc, les accès, le mobilier urbain et l'aménagement paysager. Pour plus de 
détails :  https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/planification‐
orientations/amenagement_urbain/ppu/ppu_saintefoy/

04/03/2023 20:29:06 04/03/2023 21:09:25

159 À la fin des travaux du tramway pourrons‐nous tourner à gauche sur laurier de la route de l'Église 
coté sud de Laurier vers l'oues i.e  vers les ponts

J Beaulieu résolue en direct 04/03/2023 20:29:13 04/03/2023 21:14:19
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160 Comment les citoyens des rues Arthur‐Labrie et Villeray vont avoir accès à l’autoroute Henri IV nord 
étant donné la fermeture de la bretelle de la 175 nord. Nous N’avons plus accès à la rue Chambalon 
qui est bloquée et devons passer par des Hôtels qui sera bloquée?

Nancy Lebeuf L'accès à l'autoroute Henri‐IV nord se fera via le boulevard Champlain près de l'Aquarium. 04/03/2023 20:30:18 04/03/2023 21:00:34

161 est ce que de la rue Sauve, sera t il possible de tourner a gauche sur Laurier,  merci J Beaulieu résolue en direct 04/03/2023 20:31:11 04/03/2023 21:14:37
162 L'offre concernant les arbres de la ville en passant par le 311, vaut‐t‐elle pour la rue Fontenay par 

exemple
Daniel Boulanger Tous les citoyens sont invités à collaborer aux efforts de verdissement de la Ville! Pour plus d'information : 

https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/programmes‐subventions/environnement/plantation_arbres.aspx
04/03/2023 20:31:13 04/03/2023 20:36:18

163 Le piéton à l'intersection de Route de l'Église et Boul. Laurier pourras‐t‐il traverser sur le côté sud du 
boul. Laurier à cette intersection? Sinon à quel endroit pourras‐t‐il traverser?

Pierre Fecteau Oui, la traverse sera possible à cette intersection. Et pour voir toutes les traverses sécurisées sur Laurier 
avec le tramway, je vous invite à voir la diapo 29 de cette présentation : 
https://tramwaydequebec.info/docs/Quartier‐Saint‐Louis‐20220413.pdf

04/03/2023 20:31:40 04/03/2023 20:44:38

164 Avec tous ces travaux, des centaines de travailleurs seront présents sur les chantiers, quels seront 
les endroits pour les stationnements de leurs véhicules personnels, ou s'ils occuperont les espaces 
de stationnements sur les rues avoisinnantes des chantiers

Danielle Goulet résolue en direct 04/03/2023 20:32:02 04/03/2023 21:14:57

165 Outre les travaux préparatoires pour 2023, quel est l’échéancier des différentes phases? Alexandra Bertrand Cette présentation est concentrée sur les travaux de l'été. Quant aux travaux de réalisation du tramway, la 
Ville fera un état de situation de l'avancement du projet le 17 avril : on y traitera des prochaines étapes à ce 
moment‐là. Merci de votre participation!

04/03/2023 20:32:06 04/03/2023 20:33:05

166 Si je comprends bien, Jean De Quen ne traversera plus Laurier ? Donc les ambulances et les patients 
devrons faire un détour pour aller au CHUL ?

Pierre Carrier résolue en direct 04/03/2023 20:33:00 04/03/2023 20:38:44

167 La possibilité de relocaliser la gare de train du côté est de l'avenue des Hôtels a été envisagé en 
remplacement du long corridor qu'il est prévu présentement d'aménager.

Denis Gosselin La construction d’un lien piéton constitue une solution pour créer une nouvelle connexion entre la gare et 
l’axe de transport en commun, en prenant en compte l’emplacement actuel de la gare. Ce lien permettra 
également d’améliorer les connexions piétonnes est‐ouest pour mieux connecter les quartiers de part et 
d’autre des infrastructures autoroutières.

04/03/2023 20:33:05 04/03/2023 21:15:38

168 Le design des infrastructures que le MTMD prévoit construire permettrait‐il l'implantation de mode 
de transport de plus grande capacité que des autobus?

Pierre Pelletier Concernant les améliorations au transport collectif prévues dans le cadre du projet de réaménagement au 
nord des ponts Pierre‐Laporte et de Québec, elles sont planifiées pour des autobus.

04/03/2023 20:33:21 04/03/2023 20:45:51

169 Un passage piéton est prévu, au niveau de la chaussée, pour traverser les voies automobiles sud de 
Laurier face au Pôle d’échanges; quels sont les aménagements ou signalisations prévus pour 
sécuriser cette traversée ?

Walter Ouellet résolue en direct 04/03/2023 20:33:28 04/03/2023 21:02:08

170 Un passage piéton est prévu, au niveau de la chaussée, pour traverser les voies automobiles sud de 
Laurier face au Pôle d’échanges; quels sont les aménagements ou signalisations prévus pour 
sécuriser cette traversée ?

Walter Ouellet La question a été répondue en direct. 04/03/2023 20:33:28 04/03/2023 21:11:55

171 Car je dois traverser cette rue pour me rendre au ministère de la Justice. Est‐ce que ce sera toujours 
possible de le faire après le pôle?

Hélène Rosa À quelle rue faites‐vous référence? 04/03/2023 20:33:57 04/03/2023 21:15:27

172 Lors des travaux de 2021, tout le côté nord des appartements sur des Châtelets ont été rendus 
inaccessibles aux camions de pompiers. La fermeture (dans les faits) du côté est rend deux nouvelles 
adresse sans possibilitéd'accès pour les secours. Pourquoi?

Jacques René Giguère Les modifications à la géométrie des rues font toujours l’objet de discussions avec le Service de protection 
contre l’incendie (SPCIQ). Le concept réalisé en 2021 et les travaux qui seront faits cette année ont été 
validées par le SPCIQ. L’accès aux véhicules d’urgence demeure donc possible en tout temps.

04/03/2023 20:34:01

173 Est‐il prévu davantage de traverses piéton entre Lavigerie et de l'Église? Nombreux piétons 
traversent par le terre‐plein de Laurier par manque d'options de traverses.

FrancineA  Une question a été posée à cet effet, un feu de signalisation pour la traversée piétonne est prévue vis à vis 
le pôle de ste‐foy pour une traversée du boulevard Laurier. Donc, entre les 2 intersections précisées dans 
votre question.

04/03/2023 20:34:42 04/03/2023 21:15:38

174 Est‐ce qu’on prévoit continuer la piste cyclable sur la partie sud de rte de l’eglise ? Cecile Gauthier Oui, c’est prévu, mais il n’est pas possible de le faire avant les travaux du tramway.   04/03/2023 20:35:12
175 Je suis prête à vous faire des propositions. Je pense que le travail à la maison est là pour rester. Il n'y 

a pas de problèmes de sécurité sur Lavigerie car les véhicules ne circulent pas très vite en général. 
Nous demandons que vous élargissiez côté est car les arbres  et le parc sont du côté ouest.

Ginette Paquin Nous prenons note de vos commentaires. Merci de votre participation! 04/03/2023 20:35:13 04/03/2023 20:36:28

176 Merci pour la présentation!. très bonne normand  Merci pour votre participation et vos bons mots. =) Bonne soirée! 04/03/2023 20:36:08 04/03/2023 20:37:47
177 Particulièrement pour le résidents du secteur (mais aussi pour tous), est‐il envisageable d’ouvrir la 

Côte Ross à partir de Liegois jusqu’à la Promenande Samuel de Champlain?
Pierre Beaudry résolue en direct 04/03/2023 20:36:34 04/03/2023 21:16:59

178 Est‐ce qu’il sera toujours possible de tourner à gauche à partir de Lavigerie sud pour aller prendre 
Duplessis?

Sylvie Lachance résolue en direct 04/03/2023 20:37:02 04/03/2023 20:37:28

179 Qu’arrive‐t‐il avec le projet Humanity anciennement le Phare(coin Laurier/Lavigerie) ?
‘

Céline Drolet Nous n’avons pas d’expert sur le sujet avec nous ce soir pour répondre à ce sujet. Nous prenons note de 
votre question afin de pouvoir effectuer un suivi. 

04/03/2023 20:37:38 04/03/2023 21:00:09

180 Merci beaucoup pour l’information 
C’est apprécié!

Guy‐Francis Julien Merci de votre participation! 04/03/2023 20:37:53 04/03/2023 20:38:14

181 Le réaménagement de l'avenue des Hôtels sera‐il l'occasion pour la ville d'implanter des bâtiments à 
forte densité? Merci!

Francis Rivière résolue en direct 04/03/2023 20:38:33 04/03/2023 20:41:08

182 Est‐ce qu'il y aura des pistes cyclables sur le boulevard Laurier? France  résolue en direct 04/03/2023 20:39:09 04/03/2023 20:51:34
183 Voudriez‐vous me permettre d'accéder à toutes les questions. Ginette Paquin Bonsoir, les questions sont dans le Q&R. 04/03/2023 20:41:18 04/03/2023 20:42:13
184 Un cycliste qui arrive de l'est pourra t il rejoindre la gare depuis le corridor sans devoir remonter sur 

St‐Louis et redescendre ensuite ?
Sabine Cheneviere résolue en direct 04/03/2023 20:42:10 04/03/2023 20:50:22

185 Mais préoccupations concernent l'état du service de RTC "après" la réalisation des travaux. Sur les 
parcours 11, 800, 801 dans le trajet du tramway on perd du service.

Joanne G  Bonsoir, les autobus qui seront remplacés par le tramway seront redistribués sur le territoire pour bonifier 
le service dans certains secteurs. Le tramway circulera aux 4 à 8 minutes aux heures de pointe. Le service 
sera régulier et fiable. Vous gagnerez en qualité de service! Merci pour votre participation et bonne soirée.

04/03/2023 20:43:03 04/03/2023 20:56:33

186 A la station près de de l’Église on prévoit des stationnements pour vélos. Est‐il envisageable de 
prévoir des stations pour vélos électriques avec recharge (de telles stations existent présentement: 
https://veloroutedesbleuets.com/velovoutes/)

Pierre Beaudry résolue en direct 04/03/2023 20:43:03 04/03/2023 21:17:14

187 A la station près de de l’Église on prévoit des stationnements pour vélos. Est‐il envisageable de 
prévoir des stations pour vélos électriques avec recharge (de telles stations existent présentement: 
https://veloroutedesbleuets.com/velovoutes/)

Pierre Beaudry résolue en direct 04/03/2023 20:43:03 04/03/2023 21:22:21

188 merci!!!  pour vos informations très complètes François Dion Merci pour vos bons mots. =) Bonne soirée! 04/03/2023 20:43:08 04/03/2023 20:44:38
189 doit‐on s'attendre à ce que les automobilistes empruntent l'avenue Beaupré dans le but d'éviter 

l'avenue des hôtels,  au nord du chemin st Louis ? Merci.
Marguerite Cloutier résolue en direct 04/03/2023 20:43:54 04/03/2023 20:48:17

190 Félicitations pour la présentation. Pas un exercice facile. Je vais prendre connaissance de la 
présentation à tête reposée.

Ann‐Lee Tremblay Merci de votre participation! 04/03/2023 20:47:20 04/03/2023 20:47:44

191 Je ne sais pas comment ça fonctionne mais est‐ce que google.maps et autre services seront à jour 
durant les travaux? Pour mieux organiser nos déplacements? Des fois ça fonctionne bien, des fois 
non. Merci pour les réponses jusqu’à présent!

Denis Lafrance Merci pour votre question. Une communication terrain globale et multiplateforme sera déployée au moyen 
de communications Web et numérique. 

Celles‐ci seront combinées aux interventions des agents de service à la clientèle dans les zones de chantiers. 
La ligne téléphonique du 311 est la porte d’entrée afin de communiquer avec eux.  

Les citoyens sont invités à rester informer par l’entremise des infolettres de chantiers par secteur, des 
plateformes médias sociaux et du site Web de la Ville.

04/03/2023 20:50:43 04/03/2023 21:01:57

192 Merci pour l'info.  Je regarde vos présentations à l'instant. Georges Cloutier Merci pour votre commentaire et bonne soirée! 04/03/2023 20:52:11 04/03/2023 20:52:35
193 Merci!  Belle présentation, réponses à la grande majorité des questions!  Bravo! Anny Lainesse Merci pour votre commentaire et bonne soirée à vous! 04/03/2023 20:52:36 04/03/2023 20:53:33



Questions et réponses ‐ Séance d'information et d'échanges du 3 avril 2023
Chantiers dans le secteur Sainte‐Foy

194 Est‐ce que l’édifice Joseph‐Morin (ancien hôtel de ville de Sainte‐Foy) où se trouve actuellement une 
garderie  sur Roland‐Beaudin disparaîtra en raison du tramway?

Alain Côté résolue en direct 04/03/2023 20:53:26 04/03/2023 20:54:35

195 Pour améliorer la fluidité automobile dans le secteur Hochelaga‐Lavigerie, un nouveau feu de 
signalisation a été installé à la sortie sur Henri lV nord pour atteindre le boulevard Hochelaga ou le 
chemin des Quatre‐Bourgeois; cette sortie permet de tourner à gauche en double sur l’avenue De 
Rochebelle, Est‐ce que l’avenue De Rochebelle est une artère à 4 voies, à 2 voies ou tantôt 4 voies, 
tantôt 3 voies? Aucune signalisation en ce sens ! Prévoit‐on une amélioration à cet effet.

Walter Ouellet résolue en direct 04/03/2023 20:54:07 04/03/2023 20:59:59

196 1‐Que ce passe t’il sur le terrain vide situé dans la côte de l’avenue des hôtels (en face du petit 
skatepark)?

2‐je comprends qu’il n’y a pas de voies cyclistes sur l’avenue des hôtels section nord ? Il faudra 
prendre St‐Louis qui n’est pas sympathique avec les autos

Chloé Fauchon Le lot 2011733, localisé à l’ouest de l’avenue des Hôtels, sera réaménagé à l’aide de talus et de murets afin 
de soutenir les routes adjacentes et permettre le passage de conduites souterraines. Les infrastructures 
pour le lien piéton vers la gare ainsi que des aménagements paysagers y seront également intégrés. 

Le lot 2011741, localisé du côté est de l’avenue des Hôtels, est un lot privé.  Les usagers empruntant les 
pistes cyclables sur l’avenue des Hôtels pourront poursuivre leur parcours par l’entremise des bandes 
cyclables du chemin Saint‐Louis, comme actuellement.

04/03/2023 20:54:26

197 Merci des infos. Bonne fin de soirée Amélie Lainé Merci de votre participation! 04/03/2023 20:55:32 04/03/2023 20:56:24
198 Bonjour. Avec les accès bloqués sur Laurier pour se rendre au sud de Laurier, est‐ce qu'il y a des 

aménagements prévus pour les camions de pompier qui eux quitte du nord de Laurier (route de 
l'Église)

Patrick Bilodeau résolue en direct 04/03/2023 20:55:53 04/03/2023 20:56:32

199 Est‐ce qu'il y a des plans de couvrir les toits des nouvelles structures avec des panneaux solaires 
pour couvrir une partie des couts de chauffage/climatisation ?

Hugo Gagné‐Croteau résolue en direct 04/03/2023 20:57:35 04/03/2023 21:15:45

200 Merci pour vos réponses tout au long de la soirée. 
Commentaire urbanisation: il serait temps d’arrêter de construire des immeubles de moins de 20 
étages sur le boulevard Laurier !

Pierre‐Luc Landry Merci pour votre commentaire et votre participation! 04/03/2023 20:58:01 04/03/2023 20:59:44

201 Les travaux semblent tous concentrés à la pointe des ponts, est‐ce qu'il y aura une autre séance 
pour les autres sections de sainte‐foy ?

Hugo Gagné‐Croteau Des travaux auront effectivement lieu ailleurs dans le secteur de Sainte‐Foy en 2023. Pour informer les 
citoyens, des avis seront distributés dans les zones concernées en temps et lieu. Merci de votre 
participation!

04/03/2023 21:01:23 04/03/2023 21:05:02

202 Est‐ce qu’il y aura un autre lien  cyclable entre le pont et Laurier. Les vélos sont aussi un moyen de 
transport pas simplement un loisir. Merci.

Alexis Parizeau‐Kash Il y a des liens projetés qui permettront de faire un déplacement à vélo entre le pont de Québec et le 
boulevard Laurier. Par contre, pour des raisons techniques, le lien ne sera pas sur l’avenue des Hôtels au 
nord du chemin Saint‐Louis. 

04/03/2023 21:02:12

203 J'appuie l'idée du mobilier urbain qui ne devrait pas être trop prêt des voies de circulation.  Les 
supports a velo de la route de l'église devrait être du même côté que la piste cyclable pour éviter de 
traverser la voie des voitures.

Mariepier Martin Merci de vos commentaires et de votre participation! 04/03/2023 21:02:19 04/03/2023 21:03:33

204 Que veut dire une petit chemin bleu et un petit chemin brun? Ginette Paquin Désolée mais je ne comprends pas très bien votre question... 04/03/2023 21:03:10 04/03/2023 21:24:12
205 Sur les plans , que représentent les cercles verts, vides ou lignés? Quels types d'arbres (conservés, 

coupés ou "planatations")?
Jacques René Giguère Pourriez‐vous préciser sur quelle diapo vous voyez ces cercles, svp? 04/03/2023 21:05:15 04/03/2023 21:11:49

206 Pour quelle raison l'implantation du tramway sur la Rue Roland Beaudoin sera du côté est de la rue 
Roland Beaudin plutot que du côté ouest, puisqu'il n'y a aucune habitation de ce coté et le marché 
public qui n'est ouvert que 7 mois par année, et entre 8h et 18h?  Les résidents de l'édifice Sommet 
4V auront le tramway directement sur leur terrain

Danielle Goulet  L’insertion du tramway dans la trame urbaine dépend de plusieurs facteurs. Dans le secteur Roland‐
Beaudin, les éléments à prendre en considération sont le milieu bâti existant sur le campus Rochebelle, le 
carrefour Roland‐Beaudin – Quatre‐Bourgeois et la fonctionnalité de la Gare d’autocars de Sainte‐Foy. 
L’insertion sur le côté est a été retenue pour assurer le virage du tramway vers Quatre‐Bourgeois direction 
ouest.  

04/03/2023 21:05:19

207 rue *Raudot Jerome Devost 04/03/2023 21:06:38
208 Merci pour la présentation et les renseignements obtenus. J'appuie la réalisation du tramway et la 

connection avec le réseau de la STL.
Pierre Pelletier Merci pour votre commentaire et bonne soirée à vous! 04/03/2023 21:08:42 04/03/2023 21:10:20

209 Je repose ma question: elle n’a pas été répondue et je me demande si vous ne l’avez pas vu passer! 
La question : Dans votre planification des nouveaux aménagements, prévoyez‐vous minimiser la 
pollution lumineuse ?

Joël Bentz Qu'entendez‐vous par pollution lumineuse exactement? 04/03/2023 21:10:36 04/03/2023 21:12:46

210 Merci pour cette séance d'information. Claudine Ouellet Nous espérons qu'elle vous a été utile. Merci pour votre participation et bonne soirée. 04/03/2023 21:13:47 04/03/2023 21:15:28
212 Mme Pelletier, je parle des symboles sur les plans publiés l'an dernier pour La Vigerie‐Des Châtelets. Jacques René Giguère Il n'est donc pas possible de vous répondre pour le moment. Nous vous reviendrons dans les prochains 

jours. Merci pour votre participation et bonne soirée.
04/03/2023 21:15:05 04/03/2023 21:17:29

213 Le futur tunnel au nord d'avenue des hôtels va passer sur une partie du terrain de l'auberge de Ste‐
Foy. Est‐ce que ce bâtiment va être maintenu dans le futur?

Julien Vivancos Le tunnel demeure dans les emprises routières municipale et du MTMD. 04/03/2023 21:16:06 04/03/2023 21:18:36

214 Bravo pour cette présentation ! On a hâte de voir rouler notre beau tramway. Merci pour votre 
patience

Sabine Cheneviere Merci de votre participation! 04/03/2023 21:16:25 04/03/2023 21:16:56

215 Comment pouvons nous avoir des réponses supplémentaires, suite à nos questions? Joanne G  Vous pouvez en tout temps contacter le service 311 pour poser vos questions : 
https://www.ville.quebec.qc.ca/nous_joindre/311/.

04/03/2023 21:18:27 04/03/2023 21:20:36

216 Bravo pour votre travail et la présentation! Nancy Lebeuf Merci de votre participation! 04/03/2023 21:20:23 04/03/2023 21:20:46
217 Je repose ma question puisqu'elle est identifié comme This question has been answered live Hugo Gagné‐Croteau Est‐ce que votre question était celle‐ci? si oui, on y répondra par écrit.  Est‐ce qu'il y a des plans de couvrir 

les toits des nouvelles structures avec des panneaux solaires pour couvrir une partie des couts de 
chauffage/climatisation ?

04/03/2023 21:24:04 04/03/2023 21:24:58

218 Sur le boulevard Hochelaga, il y a maintenant un feu à la hauteur du McDo. Il n'est plus possible de 
tourner à gauche en direction est vers ouest. Pourquoi?

Patrick Bilodeau Les nouvelles caractéristiques d’aménagement du boulevard Hochelaga ont été planifiées en fonction de 
l’implantation du tramway. Ainsi, sur une distance de 110 mètres, il est nécessaire d’implanter un accès au 
parc de stationnement du 1130, route de l’Église, un accès au terminus du RTC, le croisement avec le 
tramway et l’accès aux immeubles d’Iberville. Les mouvements de virage à gauche doivent être limiter pour 
assurer la sécurité des véhicules et du tramway.

Spécifiquement, l’espace disponible rend impossible la mise en place d’une voie exclusive pour les véhicules 
en attente de faire un virage à gauche. Les risques de collision arrière sont importants en l’absence d’une 
voie exclusive sur un boulevard à trois (3) voies de circulation par direction. Face à cette situation, le virage 
à gauche doit être interdit à cet endroit. Ce mode de fonctionnement fera l’objet d’une nouvelle évaluation 
lorsque le partenaire privé qui sera mandaté pour construire les infrastructures du tramway aura présenté 
un concept d’aménagement final.

04/03/2023 21:24:13

219 Merci pour la présentation.  Ça nous aide a digérer le tout! Mariepier Martin Merci à vous pour votre participation et bonne soirée! 04/03/2023 21:24:25 04/03/2023 21:24:55
220 Très intéressant, merci et bravo pour la présentation rigoureuse. Josiane Asselin Merci de votre participation! 04/03/2023 21:24:47 04/03/2023 21:25:01
221 Merci pour votre session d'information. C'est apprécié. Michel Tétrault Merci pour votre attention et votre participation =) Bonne soirée. 04/03/2023 21:25:08 04/03/2023 21:25:58


